



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

31 Agosto 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## EN LOS PASILLOS

### VAN POR APROBACIONES

**Aseguran** que son 74 iniciativas las que el Grupo Parlamentario de **Morena** buscará **impulsar** en el próximo periodo ordinario de sesiones, que dará inicio el **5 de septiembre**. Se trata del rescate de 38 iniciativas que en el pasado periodo **no** lograron aprobarse y de 36 iniciativas y **puntos** de acuerdo nuevos, algunos de ellos tienen que ver con **propuestas** de la **próxima** gobernadora que buscarán impulsar para que pueda dar cumplimiento a sus compromisos de **campana**.

### BUSCAN FAMILIARES

**Comentan** que servidores públicos del Instituto Nacional de Migración (**INE**), trabajan en la repatriación del cuerpo de un mexiquense **fallecido** por deshidratación en el condado de **Mavericks**, Texas, tras su intento de llegar a Estados Unidos. Las autoridades **consulares** continúan buscando a **familiares** del mexiquense, originario de **Temascaltepec**.

### PIDEN MESURA

**Cuentan** que habitantes de Ecatepec y Acolman, piden **dirimir** la disputa por los límites territoriales **sin** que existan confrontaciones, y lo hicieron mediante un llamado a **ambos alcaldes** para conciliar el diferendo de las 249 hectáreas en la colonia Laguna Chiconautla, donde habitan cerca de **25 mil personas**. Por cierto, este jueves la Comisión de **Límites** Territoriales de la Legislatura hará un nuevo llamado para resolver el **tema**.

### NO LE PARAN

**Dicen** que la Secretaría de Seguridad mexiquense, reforzará los **operativos** que en este momento se tienen para inhibir **delitos** en diferentes zonas del estado, pero **no** sólo eso, sino tiene todo listo, operativa y administrativamente hablando, para las **fiestas patrias** y los eventos de protocolo como el **sexto informe** de gobierno de **Alfredo del Mazo Maza**, la rendición de protesta de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** e incluso las actividades de desfile del 16 de septiembre si lo hay.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

## SE COMENTA

**Que** hoy será un festín en los corrillos políticos tras la definición de la aspirante para el **Frente Amplio por México**, en la persona de la **panista Xóchitl Gálvez**. No extrañará el festejo de los altos personajes **blanquiazules** mexiquenses, aunque quizá no tanto entre algunos que prendían sus veladoras por otros lados, pero que perdieron sus apuestas y ahora deberán **cerrar filas**, mientras esperan inquietos los episodios por venir a nivel local.

**Que** en el tricolor del **Estado de México** podrían estar en una disyuntiva de cómo reaccionar a los sucesos de ayer, luego de que está claro, una vez más, el papel que desempeñó el **inefable Alito Moreno** en este trance, dejando colgada de la brocha al perfil que el **PRI** había proyectado: **Beatriz Paredes**. Y es que ya se sabe que el líder nacional no es santo de la devoción de los **dirigentes mexiquenses**, el real y el formal.

**Que**, si se consideran sus **usos y costumbres**, es previsible que aún a regañadientes los priistas habrán de adaptarse y seguir la línea disciplinadamente, pues también de ello depende el cómo se desarrollen los escenarios para el **año electoral** que viene, y que en parte están en manos de **Moreno Cárdenas** pues, como se sabe, maniobró para seguir al mando hasta el **proceso electoral venidero**, con la potestad de meter mano en las candidaturas. Será interesantísimo observar los ajustes o desajustes que todavía se puedan dar.

**Que** por el lado **morenista** en **tierras mexiquenses** no cantan mal las rancheras. Ocupados en el armado final de su **proyecto sexenal**, ven con cierta preocupación los dimes y diretes entre las corcholatas presidenciales en esta etapa crucial de las encuestas que definirán al personaje que busque suceder a **López Obrador**. Están, como reza aquella frase, con un ojo al gato y otro al garabato.

Mientras tanto, avanza la nueva estructura gubernamental con la que **Delfina Gómez** llevará los destinos estatales, una vez que la primera palomeada ya pasó en el **Congreso local** y lo que falta es mero trámite para arrancar con todo enseguida del grito de independencia en el palacio de la **Avenida Lerdo 300**.

2 **Jueves**  
Estado de México  
31 de agosto de 2023  
**HERALDO**

# ideas & VOICES

**editorial**

**LAS ELECCIONES POR VENIR SERÁN OTRA VEZ CAMPAÑAS DE ESTRUCTURAS,** dedicadas a ellas y en la que serán las más involucradas.

Para el grueso de los ciudadanos, los que no militan ni participan en la vida partidista, pareciera que las campañas no existen en general.

Se ve en los comentarios de la gente, ya sea en redes o en el contacto directo.

Se quejan de la falta de propuestas y de que no se ve a los candidatos en las calles, mientras que los involucrados vemos otra cosa.

Así las cosas, el avance de los partidos y su situación real depende del municipio en el que uno pregunte.

La realidad política de nuestro estado está tan fragmentada y polarizada que cualquier previsión a vote pronto para la siguiente elección es francamente poco certera.

Así pues, lo único claro es que el abstencionismo puede ser el que decida.

## Derecho de Picaporte



**Alfonso Godínez Mendiola**

## PVEM y PT en la mesa de DGA

El pasado martes se realizó la séptima y última "reunión de transición" entre la gobernadora electa, Delfina Gómez Álvarez y el gobernador Alfredo del Mazo, en la que "la nota" para algunos colegas fue la reaparición del senador Higinio Martínez Miranda, a quien muchos ya habían desahuciado políticamente antes de tiempo. La otra relativa sorpresa fue que acompañaron a la Maestra Delfina Gómez, los líderes estatales que fueron con ella en candidatura común en el reciente proceso electoral, Norberto Morales Poblete del PT, y José Alberto Couttolenc Buentello, del PVEM. La "lectura inmediata" es que, como es sabido, ambos institutos políticos tendrán su "paga política" en la próxima administración, con la Secretaría del Trabajo para los petistas y las secretarías de Medio Ambiente y la del Agua, para el verde, y con el acompañamiento a la mandataria, se da muestra de estar en el ánimo de

la profesora, pues estuvieron en la mesa como en la mesa obtuvieron su votación en junio pasado, pues por el formato bajo el cual compitieron juntos Morena-PT-PVEM es imposible saber cuántos votos aportaron realmente, sobre todo rojos y verdes, por lo que no pueden demostrar la fuerza política que dicen tener. Por el contrario, de haber ido en la modalidad de "alianza" o "coalición", como lo fueron el PRI con el PAN, el PRD y Nueva Alianza, llevando como candidata a Paulina Alejandra Del Moral Vela, quedaría demostrado, independientemente de por qué candidata votaba, por qué partido hubiera sufragado, y en una de esas, por lo menos uno de ellos seguramente, estaría perdiendo el registro en este momento, como Nueva Alianza, aunque éste, todavía mantiene suspenso...NOTAS CORTAS: Hoy inicia el periodo extraordinario de sesiones en el Congreso local para aprobar la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública del Estado de México y la próxima semana regresan de sus largas vacaciones los legisladores... Excelente jueves para todos...Comentarios y mentadas: [godinezalfonso@hotmail.com](mailto:godinezalfonso@hotmail.com)

## COVID POLÍTICO

Por Pandemium

Alito Moreno: ¿El traidor del PRI? La política mexicana siempre ha sido un terreno fértil para los escándalos y las traiciones. En esta ocasión, el nombre de Alito Moreno se ha visto envuelto en una polémica que lo señala como el "traidor del PRI". Este abrupto cambio de rumbo ha dejado perplejos a muchos, generando una serie de cuestionamientos sobre sus verdaderas intenciones y el impacto que tendrá en su partido y en la nación. ¿Qué hay detrás de las acciones de Alito Moreno? ¿El sacrificio por el bien mayor?

Alito Moreno ha argumentado que ha dejado sus aspiraciones personales por el "bien mayor". Sin embargo, esta afirmación no ha convencido a muchos militantes del PRI ni a la opinión pública en general. Las dudas surgen respecto a qué beneficios reales obtendrá el partido con este sacrificio y si realmente están respaldados por un trabajo conjunto y desinteresado por parte de Moreno. Beatriz Paredes es considerada una figura destacada y con gran experiencia política. Sin embargo, hay quienes sostienen que su liderazgo no es la mejor opción para el país. Esta percepción se fundamenta en su trayectoria y en decisiones tomadas en el pasado que han dejado incertidumbre sobre su capacidad para representar los intereses del pueblo. ¿Será que el sacrificio de Alito Moreno sea a cambio de impunidad?

Las acusaciones más fuertes en contra de Alito Moreno señalan que esta repentina renuncia a sus aspiraciones está asociada a un oscuro acuerdo con el objetivo de evitar enfrentar problemas judiciales. Se dice que vendió y enterró al PRI a cambio de asegurarse de que no se le pusiera nada en tela de juicio. Estas afirmaciones, de ser ciertas, podrían abrir una caja de Pandora de corrupción y deshonestidad en el partido. Cabe señalar que el día de ayer también anunció que quería ser presidente de la Cámara de Diputados federal, esto sería la muestra de que todo lo que hace, lo hace en busca de sus propios intereses.

Alfredo Del Mazo, el actual gobernador del Estado de México, está por presentar su sexto informe de gobierno, el cual ha generado grandes expectativas tanto para sus detractores como para sus seguidores. En cuanto a los invitados de honor al informe, hasta el momento no se ha revelado una lista

oficial. Sin embargo, se espera la presencia de importantes figuras políticas, tanto del Partido Revolucionario Institucional (PRI) como de otros partidos políticos. Será interesante ver si Del Mazo cuenta con el respaldo de los ex gobernadores priistas, quienes podrían ser un factor clave en la construcción de su imagen de cara a este informe. Como es bien sabido, Del Mazo es el último gobernador del PRI en el Estado de México, lo que hace que su respaldo por parte del partido sea fundamental para mantener un legado de poder en esta entidad. El PRI ha gobernado el Estado de México durante décadas, por lo que el respaldo de los ex gobernadores podría ser considerado un aval para su gestión. Será interesante ver quiénes serán los invitados de honor al informe y si Del Mazo cuenta con el respaldo de los ex gobernadores priistas. Solo el tiempo dirá si su gestión y el tan afanado Salario Rosa logra trascender más allá de las fronteras del Estado de México.

El presidente municipal de Atizapán de Zaragoza, Pedro Rodríguez Villegas, y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (Codhem) inauguraron el Planetario de Derechos Humanos, donde se impartieron capacitaciones a estudiantes de varias escuelas. Los temas tratados en estas charlas se centraron en la protección de los derechos humanos de grupos vulnerables como niños, niñas, adolescentes, mujeres, adultos mayores y población indígena, entre otros. Durante la inauguración, el Alcalde expresó la importancia de ser más tolerantes y humanos, siempre pensando en los demás. Por su parte, la defensora municipal de Derechos Humanos reiteró el compromiso de transformar la sociedad a favor de la promoción de los derechos humanos.

La presidenta de Naucalpan Angelica-Moya, ha anunciado la creación de la Oficina de Procuración del Adulto Mayor. Esta oficina brindará asesoría legal, psicológica y asistencial a las más de 121 mil personas mayores de 60 años que residen en el municipio. Además, se encargará de detectar casos de posible violencia familiar.

La alcaldesa Angélica Moya Marín expresó su compromiso de garantizar una vida digna para los adultos mayores y destacó la importancia de brindarles oportunidades de empleo y cuidados. Se espera que la Oficina de Procuración del Adulto Mayor se abra próximamente y se ubicará cerca de las zonas con mayor concentración de este sector poblacional.

El presidente municipal de Coacalco, David Sánchez Isidoro, inauguró el nuevo ciclo escolar 2023-2024 en la primaria "Anexa a la Normal" y aprovechó para inaugurar un arcoteco de 300 metros cuadrados en dicha institución. Durante el evento, el alcalde destacó que su administración ha atendido a más de 200 instituciones públicas en términos de infraestructura educativa, y que el próximo año se cubrirá el resto. También reconoció el compromiso de los docentes y llamó a los padres a trabajar unidos en la educación de sus hijos. Por otro lado, la Comisaría de Seguridad Pública y Tránsito de Coacalco implementó el operativo "Escuela Segura" para garantizar la seguridad de la comunidad escolar, desplegando cerca de 150 elementos en escuelas públicas de nivel básico. Además, el alcalde agradeció el apoyo de la ciudadanía, ya que los impuestos son utilizados en la mejora de las escuelas y comunidades, ya que el municipio no recibe recursos federales ni estatales.



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- PRI y sus municipios.
- AMLO tenía razón.
- Será "La Botarga".
- Pierde la derecha.
- ¿Próximo rector?

Ahora que el PRI del Estado de México va vivir únicamente de sus prerrogativas, sin el respaldo del PPE (Primer Priista del estado) que es el gobernador porque simplemente ya no tendrá la gubernatura, volteará a ver a los 50 municipios que gobierna, principalmente los más grandes que tiene como Toluca y Coacalco. Lo interesante será ver si todos los municipios de extracción tricolor están dispuestos y en posibilidades de aportarle a su instituto político, pues con lo que le den de las participaciones no creemos que le alcance para sacar sus procesos electorales local y federal del 2024, aunado a que muchos de los que aspiren a una candidatura prácticamente se la tengan que financiar ellos mismos ... NOTAS CORTAS: Lo "predijo" el **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, ya estaba más que "cantado", la candidata de los partidos títeres de **Claudio X González** será **Xóchitl "La Botarga" Gálvez**, para que la cada vez más rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder presidencial prianista, incluyendo a la doméstica y domesticada prensa local (salvo escasas y muy honrosas excepciones) continúen de matraqueros con el mito de "el fenómeno **Xóchitl**", es decir, inflando a la botarga. Triste espectáculo ver el trato a la mujer con más trayectoria y experiencia en la política de este país, **Beatriz Paredes Rangel**, con quien tan solo movilizar a las estructuras del PRI y su casi millón y medio de militantes oficialmente registrados por el INE, bastaba para hacerla ganar ante el partido con menos militancia y casi nulas estructuras de México que es el PAN, pero "el señor X" ya había ejercido el "dedazo" a favor de "la señora

X". De cualquier manera, **Claudia Sheinbaum** continúa en primer lugar en todas las encuestas, mismas que señalan que Morena y sus aliados PVEM y PT, volverán a ganar la Presidencia de la República. En el caso del Estado de México, **Gálvez Ruiz** no mueve a priistas ni a panistas mexiquenses, pues los primeros siempre han apoyado a **Paredes Rangel** en cada proyecto que ha emprendido la tlaxcalteca, y los segundos estaban con el eterno perdedor **Santiago Creel** ... La organización "Mas vida, más igualdad" que dirige **Karina Guadarrama Jaimes** y que lucha contra el abuso sexual infantil, presentó el programa "Se un héroe, levanta la voz" ... Aunque no era tema de la última reunión de transición entre la Gobernadora Electa **Delfina Gómez Álvarez** y el saliente gobernador Del Mazo, la pregunta fue obligada, la entrega de los nuevos libros de texto en el Estado de México, que se entregaron sin contratiempo alguno, quedando en ridículo la ultra derecha mexiquense que hasta imágenes del mito guadalupano portaba en sus escasas protestas. Y aunque uno de los tres poderes está dentro del combo de **Claudio X. González**, su amparo solo servirá para una veintena de conservadores padres de familia. ¡Bien por los niños! ... Y hablando de libros, esta semana se presentó en la Feria Internacional del Libro del Estado de México, FILEM, la obra "Los rostros de la Calaca" de **José Pedro Vizuet López**. No pierdan de vista a este joven académico porque podría convertirse en el próximo rector. Luego les decimos de qué universidad del Edomex ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana, ¡Y arriba Los Tecolotes de los 2 Laredos! que serán los campeones en nuestro glorioso norte y de la Liga Mexicana de Beisbol, mientras en la zona sur vamos con los Leones de Yucatán, los actuales monarcas, pero todo indica que hoy podrían definir la serie ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- El sexenio de la informalidad.
- Imposible saber si entre los 813 mil empleos que presume el mandatario también cuenta los informales.
- Con el resultado de INEGI del segundo trimestre del 2023, 57 de cada 100 mexiquenses son informales. ESE, SÍ ES SU LEGADO.
- Maribel Góngora, ¿No se dio cuenta que en 6 años se habían creado 813 mil empleos? ¿En qué trabajaba?
- Dato del día: Raymundo Martínez con un pésimo lugar 29 de 31 en aprobación, con tendencia a empeorar y quiere ser candidato otra vez.

**LUEGO DE** que el mandatario diera a conocer el dato de los 813 mil empleos generados durante el presente sexenio y no saber la fuente de dicha información, bien vale la pena hablar de un record que si es posible comentar con sustento de al menos un par de fuentes, y es el aumento considerable de los trabajadores informales.

Para empezar, cuando un trabajador se encuentra en esa condición es porque no está protegido, carece de seguridad social y no tiene ningún derecho laboral como son vacaciones o apoyos extraordinarios contemplados en la ley.

EN SEIS AÑOS AUMENTA INFORMALIDAD LABORAL 24.1%

En el Plan Estatal de Desarrollo (PDEM) al hablar del empleo informal se anota: "El Estado de México cuenta con la fuerza laboral más grande del país y sin embargo presenta al mismo tiempo una de las mayores tasas de informalidad laboral".

Los datos que se anotan: "Al tercer trimestre de 2017, la fuerza de trabajo del Estado de México ascendió a más de 7.6 millones de personas ocupadas, de ellas el 32.3 por ciento laboran en el sector informal".

Los datos fueron obtenidos de la única fuente oficial que los da a conocer, el INEGI.

Así que de acuerdo a esa misma fuente y al término del segundo trimestre del 2023, la fuerza de trabajo en la entidad llegó a los 7 millones 814 mil 544 mexiquenses ocupados.

Lo anterior quiere decir que en total, la población ocupada aumentó en seis años en 200 mil plazas si cerramos la cifra como lo hacen en el PDEM.

Ahora la informalidad. En el PDEM anotan que al inicio de la presente administración era del 32.3% de la población ocupada.

En el último reporte, esa misma fuente da a conocer que a la mitad del 2023 la informalidad llegó al 56.3%.

Este dato lo podríamos considerar hasta alarmante, por diversas razones. Para empezar, más de la mitad de los mexiquenses que tienen un trabajo en este momento es informal o no se encuentra protegido por ninguna ley y mucho menos tienen seguridad social.

Considerar que 57 de cada 100 trabajadores son informales ya es un asunto grave, pero que se haya disparado el indicador en 24.1% en tan sólo seis años es más preocupante.

Los empleos sin beneficios laborales se incrementaron a un ritmo de 4.01% anual y el Gobernador que ahora presume la creación de 813 mil fuentes de trabajo no hizo nada por detener la tendencia.

MARIBEL GÓNGORA NO DEJA DE PRESUMIR LOS EMPLEOS FORMALES

La titular del Trabajo en la entidad, MARIBEL GÓNGORA hizo muy poco en la dependencia, para empezar, pasaron muchos meses antes de que entendiera el puesto que ocupaba, ya que no conocía el tema.

Era normal que el Gobernador nombrara como secretarios a funcionarios que no conocían el área que llegarían a encabezar.

Sólo se dedicaba a replicar datos del IMSS, en la entidad y cuando viajaba a otros estados. Por ejemplo en San Luis Potosí hace un par de meses decía que se tenían un millón 770 513 empleos formales en tierras mexiquenses, una cifra histórica.

La pregunta importante en ese caso es: ¿Maribel Góngora, la secretaria del Trabajo, la misma que le gusta presumir cifras del IMSS en todos lados, en serio no se dio cuenta en otro momento que se había creado la fabulosa cantidad de 813 mil empleos en seis años?

Porque si sus datos son correctos, del millón 770 mil 513 trabajos registrados ante el IMSS, le restamos los 813 mil que presumen y nos da 957 mil 513. Esa no es la cifra que el IMSS reporta en el 2017. A estas alturas, imposible que MARIBEL GÓNGORA se de unos minutos para adarar de donde salen tantos empleos.

DATO DEL DÍA: RAYMUNDO MARTÍNEZ INSISTE EN CREER QUE LA GENTE LO QUIERE DE ACUERDO A MITOFSKY. PERO MÉXICO ELIGE LO PONE COMO UNO DE LOS TRES PEORES ALCALDES DEL PAÍS.

Desde hace varios días, al alcalde de Toluca, RAYMUNDO MARTÍNEZ insiste en dar a conocer la encuesta de Mitofsky sobre percepción de alcaldes en el país y hasta dice que está a casi nada de ser el mejor del Estado de México.

Pero la broma se cuenta sola cuando apunta que ocupa el lugar 14 nacional con el 52.8% de aprobación gracias a los resultados en materia de obra pública, servicios, seguridad, desarrollo económico, turismo y cultura.

Sólo como una broma se podría entender que afirme que tiene resultados. La calles de la ciudad tienen baches y más baches, una lluvia fuerte y se inunda, los parques descuidados, informalidad en aumento.

MÉXICO ELIGE LO PONE COMO NO DE LOS PEORES

La encuesta de México Elige lo coloca como uno de los peores alcaldes de las 32 capitales del país. Ocupa el lugar 29 con una aprobación de apenas el 30.4%. Sólo está arriba de dos alcaldes de Morena que tienen a su ciudad sumida en la inseguridad. La de Tepic y la de Chilpancingo.

Si para RAYMUNDO MARTÍNEZ Mitofsky tiene razón, para la mayoría, México Elige es más cierta.

# Por si usted no lo sabía



Guadalupe Elizalde

## De cuentas y contadores

**M**uy buenos días tengan las y los lectores de este espacio. Agradezco cumplidamente sus comentarios y las sugerencias que envían a esta escritora a través del sitio de Líderes de Opinión. Gracias, y aquí seguiré mientras usted me dispense su confianza.

En estos días y desde el domingo, se han levantado las encuestas del Frente Amplio, así que para hoy los organizadores tienen los resultados de la contabilidad a favor de la candidata del PRI, Beatriz Paredes Rangel y de la misma del PAN, Xóchitl Gálvez Ruiz. Pero Alejandro Moreno, "Alito", líder del partido tricolor, desde el lunes, por todos los lugares donde aparece, anda con el rumor de que "la experimentada, inteligente y culta Beatriz" no estaba siendo favorecida con el voto ciudadano. Más allá de que esto sea verdadero o no, Alito, como miembro de la coalición, ¿está pasando enorme de los organizadores de la contienda, dando a conocer resultados antes de tiempo? Segundo: ¿Cuáles son las razones para dar a conocer una información que no le corresponde? Es decir: ¿Cuáles son los beneficios para Alejandro Moreno? Y claro, Beatriz Paredes ha declarado -cuatro días seguidos- que no se bajará de la contienda.

Beatriz -al menos- se conoce y aprecia. Domina su fortaleza y también cuenta con los líderes de las organizaciones del PRI con las que cultiva cercanía y afecto. Amigos y amigas tiene muchos dentro de la sociedad civil, aunque en esta sociedad se encuentran personas muy respetables que no conculgan con TODAS sus posturas políticas. Por ejemplo, en el foro de Mérida -es mi muy personal punto de vista y el de algunos conocidos y amigos- hubo a quienes no gustó que pasara por alto y no amonestara frontalmente a las dictaduras latinoamericanas; se esperó que abogara por los derechos humanos de una oposición que se mantiene en la cárcel o en la clandestinidad (casos de Nicaragua, Venezuela y Cuba). Se entiende que fue diplomática en la isla, pero su trabajo no quita la bondad humana de cómo viven los cubanos. Esto, por poner un ejemplo.

También, las reglas de la contabilidad de simpatizantes, no alcanzó para todos. Por ejemplo, Mancera, con ser conocido, no lo es mucho más allá de la CdMx, así que no le quedaba reclamar.

Muchos querían, dentro del Frente, que quedaran 3 candidatos para la rebatanga política, pero éstas tampoco eran las reglas. Las primeras listas de simpatías señalaron que quedaban 3, dos por el PAN y una por el PRI. Santiago ni nadie es cándido en el Frente, son expertos en su oficio, y desde las listas de amigos se vio que el PRI estaba organizando a los cuerpos de afiliados que quedan en pie y que poseen la capacidad de resultar en cuanto se sopla sobre sus siglas. Por eso ocurrió la renuncia de Creel (aunque tampoco alanzaban sus votos), para recuperar la vertical del barco a favor de una sola candidata, acompañada por el PRD y de otras fuerzas políticas que sería largo explicar sus porqués. También escuché otras opiniones adversas a BPR: un lenguaje institucional (es coherente con su historia), y una forma de organización dentro del gobierno que sonaba burocrático para algunas personas. Otros contras fueron las dos puyas primeras contra Xóchitl de las cuales tuvo que recular públicamente; a la gente no le gusta que le digan que la contienda será limpia y comiencen los ataques, precisamente como lo hacen los hombres dentro de las campañas. "Estamos jodidas", expresó Beatriz en Guadalajara, si comenzamos a hacer las cosas como ellos, como se habían en el pasado. A Beatriz tuvo que molestarle, y mucho, que se declarara una derrota antes de dar a conocer las cifras de las encuestas, y previamente a que se organizara la votación pública, como lo prometieron. Ésta sería para el próximo domingo 3 de septiembre. El Frente desde el lunes martes publicó la localización de los distritos y los ciudadanos inscritos están listos para salir. ¿Cómo pueden deducir hoy que temen la injerencia de Moreno? ¿No se supone que ya depuraron su padrón?

Volvamos a la primera pregunta: ¿Qué ocurre con Alejandro Moreno, líder del PRI? Pues que ya se metió a organizar cuál será su futuro. El número de votos recibidos marca una diferencia en cuanto a lo que en política puede exigirse; es decir, cada voto es una letra de cambio. ¿Cuántos votos duros tiene cada una de las líderes del Frente? Sólo lo saben los organizadores. Hoy es un día crucial para saberlo. La pregunta es: ¿Qué se discutirá en el condlío del PRI? Saben que los mayores enemigos de Enrique de la Madrid fueron su apellido y el partido. Lo mismo está ocurriendo con doña Beatriz, a quien respeto en todo lo que vale. Pero según Alito, ¿cómo hacer para negociar mejor? Fácil, ignorando el resultado de los votos en urnas. Esto se decide hoy.



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**  
danielcamargoreportero@gmail.com

### ¿Habrá nueva Constitución para Edoméx?

¿Qué pasó con la “nueva” Constitución del Estado Libre y Soberano del Estado de México? Varios se preguntan acerca del tema, algunos le apuestan a que será sepultada, pero todo indica que podría tomar fuerza.

Hasta el momento, existe un “borrador” de aproximadamente 250 páginas, el cual está guardado en algún cajón de las oficinas de la Cámara de Diputados del Estado de México.

El pasado 15 de septiembre de 2020, la entonces LX Legislatura mexiquense aprobó constituir el Secretariado Técnico para el Análisis y Estudio de la Reforma Constitucional y el Marco Legal del Estado de México (SecTec), órgano que tuvo a su cargo la organización y realización de foros regionales denominados “Parlamentos Abiertos”.

Con la asistencia de Higinio Martínez a las mesas de transición y los rumores que apuntan a que será en 2024 candidato a diputado local para enseñada ser coordinador de la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso mexiquense, la “Reforma Constitucional del Estado de México” podría revivir.

Durante los años 2020, 2021 y 2022, el entonces presidente de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura local, diputado Maurilio Hernández González, impulsó y trazó la estrategia enfocada

**Hasta el momento, existe un “borrador” de aproximadamente 250 páginas, el cual está guardado en algún cajón de las oficinas de la Cámara de Diputados del Estado de México**

en lograr su aprobación, algo que finalmente no pudo concretarse.

“Por su carácter ciudadano y derivar de un proceso inédito e histórico de participación que incorpora las voces y sentimientos de las y los mexiquenses, la nueva Constitución del Estado de México será una importante aportación para el resto de las entidades del país”, afirmó en su momento Maurilio Hernández González, coordinador de la bancada de Morena.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en [cuestiondepolemica.com](http://cuestiondepolemica.com), ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## ChopValue en crecimiento

A menos de un año de su nacimiento, ChopValue persiste en crecimiento al sumar aliados de la talla de La Europea, y es que bajo la dirección en México de Arturo Katz, logró que la cadena, que lleva comercialmente Alejandro Carrillo, incluya en sus aparadores los productos que resultan del reciclaje de unos 100 mil palitos de bambú semanales...El acuerdo sin duda catapultó a la compañía, sobre todo, porque tendrá presencia en 30 sucursales que se esparcen por Ciudad de México, Yucatán, Edomés, Puerto Vallarta y Tijuana, en lugares como Prado Norte, Reforma-Diana, Satélite, Pedregal, Santa Fe, Arcos Bosques, Carso, Toreo, Pedregal, San Jerónimo, Valle de Bravo, Interlomas, Mérida y Playa del Carmen...Al momento, los insumos provienen de lazos con restaurantes como Izakaya Sushi, de Ella Umali; Moshi Moshi, de Grupo MYT; Kabuki Sushi, de José Antonio Aparicio y Ricardo Sanza; y El Japonés, de Grupo Gastronómico Sinestesia, y se utilizan para crear artículos como tablas para picar, porta vinos y porta vasos...Pero eso no es todo, ya que a la fecha ha arrancado una prueba piloto para recolectar los palillos en cuatro sucursales de Sushi Itto, propiedad de CMR,

### El acuerdo sin duda catapultó a la compañía, sobre todo, porque tendrá presencia en 30 sucursales

firma que maneja a marcas como Chili's, Red Lobster y Olive Garden; sin olvidar sus negociaciones con Liverpool, que dirige Graciano Guichard, uno de los gigantes del mundo departamental, para ofertar los diseños generados por inventiva local...El horizonte luce prometedor para ChopValue sobre todo, porque ya hay manos alzadas para sumarse a la exitosa franquicia con microfábricas verdes en Nuevo León, Mérida, Guadalajara, Puebla, Cancún y la CDMX, entre otras latitudes estratégicas...Abonar a los objetivos medio ambientales de la agenda mundial es uno de los principales retos, ante lo cual Katz se observa firme y con alcances claros, entre ellos, terminar el año con el reciclaje de 300 mil palitos semanales, además de 15 puntos de procesamiento...Asimismo, la llegada de sus productos se antoja más que activa para los próximos meses, y es que existen planes para posicionarse en tiendas como Sanborns y Palacio de Hierro, de Carlos Slim y Alejandro Bai-

lleres, respectivamente. Enhorabuena.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, llevan año y medio sin obras de infraestructura para abastecer de agua a la población, pero eso sí, existe suficiente líquido para venderlo en delegaciones del municipio vecino Toluca. ¿Qué tal emplumado jefe, cómo te quedó el ojo? Ahí va la versión de pobladores de Zinacantepec, donde dicen que gobierna Manuel Vilchis Viveros; resulta el alcalde, -obvio no en forma directa- encontró en la venta de pipas de agua en San Antonio Buenavista y San Buenaventura, la forma de embolsarse algo así como 60 mil pesos mensuales; claro, dependen de la temporada, el precio de la pipa oscila entre los mil pesos, esto mientras los gobernados por Vilchis Viveros, pues tienen que aguantar, pero eso sí hay hartos bailes con La Arrolladora. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

## REDES DE PODER



### Los acuerdos por la unidad

Tras el apoyo en pleno del PRI a **Xóchitl Gálvez** como futura candidata del **Frente Amplio por México** a la **Presidencia** de la República, muchos **panistas** no dejan de especular y expresar **preocupación** sobre lo que **pudo**

haber cedido su líder nacional en esta mesa. Durante las **horas previas** al anuncio oficial por parte de **Alejandro Moreno** y **Beatriz Paredes** las negociaciones fueron muy **intensas**, nos dicen, lo que causó que el **mensaje** se retrasara por varias horas. Ya con la vía libre para **Gálvez** habrá que ver qué

posiciones se **comprometieron** en favor de los actores que **permitieron** el acuerdo y si el **tricolor** tendrá alguna preferencia en otras **candidaturas**, como en la **Ciudad de México**, por ejemplo. Atentos.

### Riesgo de fractura

Mucha **tensión** se respiró, nos dicen, durante la plenaria de los **legisladores de Movimiento Ciudadano**, previo inicio del **periodo ordinario**. Esto, por supuesto, por la **ruptura** entre el mandamás **Dante Delgado** y el gobernador de Jalisco, **Enrique Alfaro**. Más allá de las evidentes figuras del grupo

Jalisco, como **Verónica Delgadillo** y el propio coordinador **Clemente Castañeda**, las diferencias entre las facciones se perciben muy **profundas**. A esto se suma la ausencia de un **importante grupo** de diputados, quienes también hicieron el **desaire**. El riesgo de fractura en el grupo legislativo está más **latente** que nunca y lo que viene, nos hacen ver, incluso sería la **pugna** por las coordinaciones.

### El "falso" interés de Riquelme

El **gobernador** de Coahuila, **Miguel Ángel Riquelme** sigue manteniendo en público su **supuesta**

preocupación por los **estudiantes** de educación básica del estado, ahora con el **anuncio** de que habrá una **reimpresión** de libros de texto gratuitos pasados para el actual **ciclo escolar**, con lo que se mantiene la **postura** de no repartir los materiales enviados por la **SEP** para 2023-2024. Quizá el **mandatario** tendría cierta **credibilidad** si su administración no cargara, por ejemplo, con **irregularidades** financieras precisamente en materia **educativa**, por montos millonarios que han sido **observados** por la **Auditoría Superior de la Federación**. Pero parece que lo **importante** es mantener el **reflector**.



Gerardo Gutiérrez  
Candiani

## Sabotaje a la transparencia y política de opacidad

**La autorización** de la Suprema Corte de Justicia de la Nación al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) para que su órgano de decisión sesione y tome resoluciones con sólo cuatro de siete comisionados es una gran noticia en la lucha por la transparencia pública y por un auténtico Estado democrático de derecho.

Fueron casi cinco meses de paro por falta de quórum, provocada deliberadamente por la fuerza política dominante en México, al impedir que en el Senado se cumpliera con la obligación constitucional de designar a nuevos integrantes.

El Artículo 6° Constitucional establece que "toda la información en posesión de cualquier autoridad, entidad, órgano y organismo de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, órganos autónomos, partidos políticos, fideicomisos y fondos públicos [...] es pública [...] y sólo podrá ser reservada temporalmente por razones de interés público y seguridad nacional". La transparencia no es una concesión discrecional de las autoridades.

Al corte de 2022 se habían ya duplicado respecto al sexenio anterior las inconformidades por negativas de acceso a información. Entre 2016 y 2018 el Inai registró un promedio anual de nueve mil 189 recursos a escala federal. De 2019 a 2022: 17 mil 173. Mientras que de 2015 a 2018 recibió un promedio de 26.8 al día, entre 2018 y 2022 la media fue 53.23.

La opacidad reina en la Administración Pública Federal, y aún más en áreas tan delicadas como la salud, uno de los sectores con mayor retroceso en la materia. Hay casos de escándalo como los contratos para adquirir vacunas y en el Instituto Mexicano de Seguridad Social se pasó de poco más cuatro mil recursos de revisión en la pasada administración a más de seis mil 200 en el presente gobierno, el cual, paradójicamente se ha autocalificado como el "más transparente de la historia", algo que pondera como "regla de oro de la democracia".

En opacidad lo mismo han quedado documentos sobre el caso Ayotzinapa que los "megaproyectos", declarados de seguridad nacional desde 2021, incluyendo el Tren

Maya, a pesar de los fundados reclamos sobre devastación ambiental. En el caso del Aeropuerto de Santa Lucía, cuando tras meses de batalla jurídica consiguió algo de información, Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) encontró que sólo estaba transparentado uno de cada cuatro pesos gastados. El resto, un misterio.

Sabotaje es el calificativo que ha usado MCCI sobre la política de transparencia. Es preciso, como ha trascendido al exponerse las instrucciones desde el Poder Ejecutivo a legisladores para bloquear los nombramientos en el Inai, vulnerando, de paso, la división de poderes.

El presupuesto del organismo ha sido recortado en 24 por ciento real de 2018 a 2023, al mismo tiempo que se ha intentado mermar su reputación y funcionamiento. MCCI señala que el número total de reportes en la Plataforma Nacional de Transparencia ha disminuido 36 por ciento. Siete de cada 10 bases de datos públicas están abandonadas o sin actualizar desde hace al menos dos años. Se ha optado por menoscabar y paralizar por distintas vías a las instituciones y los mecanismos de transparencia construidos desde 2002.

De ahí la relevancia de la decisión de la Suprema Corte. Al retomar sus sesiones, el Pleno del Inai podrá comenzar a resolver más de ocho mil medios de impugnación pendientes, la mayoría revisiones contra negativas del Gobierno para abrir información. Como señaló el organismo autónomo, cada uno "representa a una persona que vio vulnerado su derecho de acceso a la información o el de protección de datos personales".

Estamos ante un retroceso dramático en materia de transparencia y por ende en la rendición de cuentas de los gobernantes. Es preciso pararlo desde la ciudadanía.